

15-X-1923

2

ORTO

NOTAS AMERICANISTAS

Confesamos que no habríamos creído nunca al general Obregón preparado para ocupar la presidencia del bello país mexicano. Los hechos, sin embargo, nos han quitado el prejuicio que abrigábamos, y hoy creemos que entre los muchos méritos que adornan al famoso divisionario de Oaxaca, se encuentra el de saber distinguir, el de saber acertar en la elección de sus colaboradores. Actualmente el gabinete de México es uno de los mejores que funcionan en nuestra América, y los diplomáticos mexicanos, escogidos cuidadosamente por Obregón y su Ministro de Relaciones Exteriores, constituyen un motivo de sano orgullo para ese país, por el que experimentamos vivas simpatías los cubanos.

Recientemente, el representante diplomático del Gobierno que rige en Venezuela, dió una "pitada" contra México, diciendo que este era un país de bandidos; y por su parte el diplomático mexicano, con una finura, con una exquisita cortesía y con un elocuente gesto de esmerada educación, replicó al airado venezolano en términos tales que conquistó todas las simpatías de los otros diplomáticos extranjeros, reunidos, todos, en el salón de sesiones de la oficina Panamericana de Washington.

En la actualidad, el presidente Obregón se encuentra gravemente enfermo en el legendario Castillo de Chapultepec, temiéndose por su vida. Quieran los Hados conservar la existencia del ilustre hombre que rige los destinos de la hermosa tierra hermana, porque bajo su mando se ha levantado México a una gran altura en todos los órdenes; y si los que le sucedan en ese elevado cargo continúan su labor patriótica, seguro es que a México le están reservados días de gloria, para su bienestar y para beneficio de los pueblos hispano-americanos, sobre todo para Cuba, cuyos destinos, en no lejanos tiempos, estarán estrechamente ligados a los de la patria del benemérito Juárez.

* * *

En estos últimos meses han sido descubiertos en Venezuela riquísimos yacimientos de petróleo, situados en la región del gran lago Maracaibo, y por las inmediaciones del departamento de Santander, en la hermana tierra colombiana. Unas poderosas compañías norteamericanas se han adueñado de esos yacimientos, a virtud de concesiones hechas a favor suyo por el "general" Juan Vicente Gómez, el que sustituyó al General Cipriano Castro en el gobierno de dicho país. Veinte y cinco millones de pesos (háganse la boca agua nuestros legisladores) dió el *trust* yankee por la concesión. Pero, ¿sabéis lo que es-

tán ya planeando los judíos de Walls Street contra Venezuela? Pues promover la segregación de la región petrolera, bajo la flamante propaganda de constituir la "república Maracaibo". No faltarán traidores venezolanos que coadyuven al nefasto propósito, como no le faltó al apóstol de Galilea un Judas que le vendiera por treinta dineros.

Lo mismo que hicieron los imperialistas contra Colombia, lo mismo que han hecho contra Centro América, impidiendo la fusión de las repúblicas, mediante la "adquisición" de Nicaragua, así harán ahora contra Venezuela; y mañana... quién sabe contra quienes irán.

Por lo pronto están disparando a Venezuela contra México.

* * *

La tierra de Mitre y de Ingenieros, la progresista y simpática república del Plata, acaba de perder, con la muerte del Ledo. Estanislao Zeballos, a uno de sus más eminentes hijos. El fallecido, que era un notable periodista, un elocuente orador, un talentoso abogado, un gran diplomático que contendía con hombres de la talla insigne del Barón de Río Branco, el brasileño desaparecido también, era, asimismo, una positiva gloria de la América Hispana, por lo que estamos de duelo en los países de habla española.

Sirvan estas líneas de sincera condolencia que consignamos para conocimiento de todos los que aspiran, en el campo de las ideas, a la más cordial hegemonía entre los pueblos de origen español.

* * *

El admirado poeta hondureño Froylán Turcios, en una bellísima síntesis poética, dice que en los Andes vaga el gran Espíritu del Libertador Bolívar, portando una espada y una bandera, y buscando, anheloso, a otro Espíritu a quien entregar esos símbolos de combate para apresurar la nueva liberación hispano americana.

Esa soñada liberación se dirige contra la constante ingerencia, del yankee prestamista, en los asuntos internos de nuestros países. Acatamos el sentido de la propaganda y ella nos cuenta en primera fila, por lo que enviamos nuestro parabién al portalira de Honduras.

Pero precisa no olvidar que la verdadera fuerza hispano americana, en aptitud de enfrentarse contra el coloso del Norte es, como dijo nuestro Márquez Sterling, "cultivar, frente a la amenaza extraña, la virtud doméstica."

JULIO GIRONA.

CeDInCI

Fondo José Ingenieros

Serie: ... A. I. 2

Signatura: 28

Nº de Doc.:

Folios: 1

Año XII. Núm. 19 — Montevideo, 15 de Octubre de 1923 — Aamón: Marti, N.º 3

ORTO

Literatura y Arte

CeDInCI

JOAN DE JESUS VASQUEZ
Distinguido y estimado señor,
que acompaño a usted en el
Orto durante su larga y valerosa
estancia en esta ciudad.

(Véase Revista de la Guardia)